
 
 
 
 

(EOSG) SG’S address at General Debate Opening 

  秘书长 
 

  在大会第六十届会议一般性辩论开幕式上的致辞 
  2005 年 9 月 17 日，纽约 

 

主席先生， 

各位阁下， 

女士们，先生们， 

 

 我们是在联合国经历了历史性一周后举行会议。 

 取得了进展，其广泛程度超出了联合国 60 年历史上任何其他一次活动所取

得的进展。 

 世界领导人开会禁止煽动恐怖主义，承诺资助民主，并讨论艾滋病毒/艾滋

病、疟疾和禽流感的威胁。联合国与东盟商定加强双方之间的关系。欧盟三驾马

车和伊朗的领导人举行会晤，寻求前进道路。就中东、布隆迪、科特迪瓦和海地

等问题进行了重要讨论。 

 但迄今最重要的成就是在世界首脑会议上。我们并未达到所有目标，我们毕

竟过于雄心勃勃，定的目标太高。但我们一起处理诸多问题，显然取得了很大成

就。 

 首脑会议在以下方面取得突破：通过了制止贫穷和疾病的战略，为在战患

国家赢得和平设立新机制，并誓言采取集体行动制止灭绝种族罪行。首脑会议

在恐怖主义、人权、民主、秘书处管理、维持和平和人道主义应急等方面取得

切实进展。它并为在全球公共卫生、全球趋暖和调解等方面进一步采取行动打

开了通道。 

 现在，我们转而面对一个新任务：落实已商定事项，并继续努力消除尚存的

分歧。首脑会议成果给我们每个人和我们这个集体带来了新责任。许多事项必须

在大会第六十届会议期间完成。 

 在一年内有这么多工作要做，因此我提议，我们首先订立一项问责契约。我

们每个人承诺不负首脑会议成果对我们提出的要求，每个人对此承担责任。 

 我打算落实要求我采取的每一项行动。如果你们这些会员国认为我没有这么

去做，请你们立即告诉我。我还将协助了解你们在落实已商定结果方面取得的进

展，如果我认为你们落在后面，我也会明言。而且我相信全球公众舆论也会密切

关注我们的进展情况。 
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 请允许我提醒各位我们的任务清单上的一些重要事项以及我们每个人必须

为及时完成任务做些什么。 

 首先，管理改革。 

 首脑会议文件同意进行多方面的管理改革，以使秘书处提高效率和效力，增

强问责制。我将于星期一开始推进这一改革进程。以下是我打算按你们的要求去

做的工作。 

 为了改进我们的工作做法并提高效力和效率，我将提出建议，帮助你们审

查在本组织前 55 年中商定的所有现有任务。我还将彻底评估我们的预算和人力

资源规则，提出修订建议，以便以最现代化方式管理秘书处。我将向你们提出

一次性有偿离职详细提案，以确保我们拥有最适于落实你们所定的优先事项的

人员。 

 为了促进问责制，我在委托对我们的监督和管理制度作一次充分而独立的审

查之后，将提出建立独立的监督审计委员会的蓝图。我还会很快就我打算建立的

独立的道德办公室提交具体细节。该办公室将保护告发者，并确保更广泛地公布

财务。我还将提出建议，确保秘书长今后有充分的条件，行使其作为行政主任的

责任，并确保你们诸位会员国能让他接受问责。 

 我要求你们在所有这些方面履行诺言，并信守保证，为内部监督提供更多的

资金。让我们在新的一年集中精力，使这些改革变为现实。唯有这样，方能使各

地的人民重新相信本组织的刚正和办事能力。 

 第二，我们必须加强我们的人权机制 

 人权事务高级专员将着手实施其行动计划，而你们已保证帮助她加强其办事

处并使其预算翻一番。你们也已同意加强人权条约机构。 

 最重要的是，你们已同意设立人权理事会。在今后几个月最后商定重要细节

的谈判中，埃利亚松主席需要你们给予充分的支持。主席先生，我认为应该在首

脑会议之前形成的、而且得到绝大多数会员国支持的细致文词的基础上继续开始

谈判。我认为，必须让多数人领导，那些仍有保留意见的人应该多显示些灵活性。

让我们创立一个令人尊重并富有成效的人权理事会。 

 第三，我们必须在恐怖主义问题上取得进展。 

 首脑会议首次包括了全体会员国对“所有形式和表现的恐怖主义，无论由何

人所为、在何地发生、其目的为何” 予以强烈谴责的内容。正如你们所同意的，

你们必须在这简单句子的基础上，在今后一年里完成打击恐怖主义的全面公约，

并制定出一个削弱恐怖分子、加强国际社会的全球反恐战略。我们能够做到，而

且必须做到。 
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 第四，我们必须建立起建设和平委员会 

 如今已商定几乎所有的重要细节。你们在今后几个月的任务是议定和启动这

一委员会。我的任务则是建立一个小型的支助办公室和常设基金支助委员会。让

我们各司其职，使建设和平委员会能够在今年年底之前开始工作。 

 第五，也是特别重要的，我们必须履行我们对发展的承诺 

 今年是发展的历史性年头。本周过后，就再也没有人会怀疑千年发展目标享

有的普遍支持了。我们已慷慨承诺，要在五年内每年增加 500 亿美元为发展而战。

这一成就之巨大似乎还没有为一些人所认识。因此，让我们务必实现我们对全世

界穷人作出的诺言。 

 如今，每一个发展中国家都承诺要至迟在明年制定和开始实施一项全国战

略，其宏大程度足以在 2015 年实现国际商定的发展目标，包括千年发展目标。

发达国家现在必须履行诺言，增加发展融资，减免债务。 

 我们还看到一些令人鼓舞的朕兆，就是有可能在建立首脑会议文件中所设想

的一个普遍的、有章可循的、开放的、非歧视的和公正的多边贸易体系方面取得

进展。让我们在这个基础上继续迈进，设法使多哈贸易回合取得进展。 

 第六，我们必须继续从事安全理事会改革。 

 我们力求在这个重大问题上取得进展。这不是容易的工作，我们尚未成功。

但全世界领导人都同意，用他们的话说，安理会的早日改革是“联合国总体改革

工作中的重要部分”。他们要求在年底前检讨在这方面取得的进展。所有各方都

应真心诚意地设法寻找一个能得到广泛支持的解决办法——一个不是为了某个

集团的利益，而是为了整个组织的利益的解决办法。 

 第七，我们必须赶紧开始弥补我们在核不扩散和裁军方面的惨痛失败。 

 不扩散条约的基础是协商一致意见，这个基础已受到严重损坏。几个月谈

判都一事无成的情况，今年已发生过两次——一次是不扩散条约审议会议，另

一次是现在这次首脑会议。各国甚至无法同意重申现有的承诺，也无法找到一

个前进的方法——连原则性的声明都无法达成。他们互相指责，而不是寻求解

决办法。 

 然而发生核扩散和灾难性恐怖主义事件的风险日益增加，继续奉行外交上的

边缘政策有太大的危险。让我们协力加强不扩散制度的三个支柱——不扩散、裁

军及和平利用。我鼓励挪威、澳大利亚、智利、印度尼西亚、罗马尼亚、南非和

联合王国继续努力寻找前进的方向。所有国家都应支持他们为化解这种对生存的

威胁而倡议的活动。 
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主席先生、各位阁下， 

 多边解决办法有时看来是具有无法逾越的困难度。但我们不妨偶而回顾一下

我们迄今取得的进展。 

 在 1999 年，我第一次在这个讲坛上谈到国际社会需要对种族灭绝问题采取

行动。我的话在会员国之间引起了激烈的辩论。现在，六年过去了，在许多国家

努力地进行了工作、民间社会充分参与了工作、真正令人关切的问题得到了处理

之后，你们来到一起，确认你们的庄严任务不仅是要关心，而且要采取行动。你

们所作的承诺，今后要经受考验。 

 这诚然是在国际事务上得之不易的革命成果，也是我们世界上最弱势者的一

线希望。我们从这里得到一个重大教训：如果我们坚持，我们就能为共同的问题

找到集体解决办法。 

 让我们有信心和有决心地展开工作。如果我们履行我们在本周作出的承诺，

我们将能挽救千万人的生命，让亿万人得到希望。这将是庆祝联合国六十周年的

最佳做法。从这一点出发，我们可以在今后取得更多的成果。 

 谢谢。 
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